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2014***Polarisierte Städte***Preisverleihung und Ausstellungseröffnung: Urban 

Intervention Award Berlin 2013 und Urban Living Award 2013***Konferenz: Strategien für 
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Stadtforschung interdisziplinär - ein aktuelles Handbuch 

 

Interdisziplinarität wird oft gefordert, ist aber schwierig zu erreichen; und das Ergebnis kann 

in seiner Vielfalt und Uneinheitlichkeit irritierend wirken. Beim Thema Städte scheint Inter- 

oder Multidisziplinarität heute unverzichtbar. In Städten kreuzen sich so unterschiedliche 

Phänomene wie Straßenbau, Theaterschaffen und Derivatehandel. Das eben erschienene Werk 

"Stadt. Ein interdisziplinäres Handbuch" eröffnet zwei Zugänge zum Phänomen Stadt. Zum 

einen kommen die vielen einzelnen Disziplinen zur Sprache, die eine Stadtforschung 

aufzuweisen haben. Dies reicht von der Archäologie über Geographie, Ökonomie und 

Soziologie bis hin zur Verwaltungswissenschaft. Der zweite Zugang führt in eine 

vereinheitlichende, kulturwissenschaftliche Darstellung. Stadt wird als kultureller Raum 

verstanden und in seiner Textur erkennbar gemacht. Die Einzelbetrachtung umfasst Themen 

und Ansätze wie Performanz; Stadt und Literatur; Privatsphäre; Stadt und Religion oder das 

Gedächtnis der Stadt. Zum Thema Stadt dürfte es kaum ein anderes Handbuch geben, das in 

dieser Konsequenz Interdisziplinarität sichtbar werden lässt. 

 

Das Handbuch Stadt ist ein Projekt des Georg-Simmel-Zentrums für Metropolenforschung, 

begonnen unter seinem vormaligen Leiter Harald Mieg, der auch als einer der Herausgeber 

fungiert. "Stadt. Ein interdisziplinäres Handbuch" ist dem Soziologen Hartmut Häussermann 

gewidmet, der sich immer für eine interdisziplinäre Stadtforschung eingesetzt hat und leider 

verstarb, bevor er sein Kapitel zur Stadtsoziologie zu Ende schreiben konnte. 

 

"Stadt. Ein Interdisziplinäres Handbuch", hrsg. von Harald A. Mieg und Christoph Heyl, 

Stuttgart: J.B. Metzler. 



Prof. Dr. Harald A. Mieg leitet das Projekt „FL² Forschendes Lernen - Lehrende Forschung“ 

an der Fachhochschule Potsdam und ist Honorarprofessor am Institut für Geographie der 

Humboldt-Universität zu Berlin. 

----------- 

GSZ Studierendenkonferenz 2014/Georg-Simmel-Preis für Studierende: 17.01.2014. 

Auch im kommenden Jahr findet wieder die Studierendenkonferenz des Georg-Simmel-

Zentrums für Metropolenforschung statt. Absolvent_innen aus verschiedenen 

Studienrichtungen können hier ihre Abschlussarbeiten im Bereich der Stadtforschung 

präsentieren. Die beste Bachelor- und die beste Master-, Magister- oder Diplomarbeit wird 

dabei mit dem Georg-Simmel-Preis ausgezeichnet. Bewerbungen können bis zum 15. 

Dezember 2013 eingereicht werden. Weitere Informationen: 

http://www.g-s-zentrum.de/index.php?article_id=61&clang=0 

----------- 

Veranstaltung: Polarisierte Städte – Herausforderungen für die Stadtpolitik, 12.12.2013 

– 18:00 Uhr. Studium Generale und das Georg-Simmel-Zentrum für Metropolenforschung 

laden zu Buchvorstellung und Diskussionsabend mit dem Thema „Polarisierte Städte – 

Herausforderungen für die Stadtpolitik“ ein. Die zunehmend ungleiche Verteilung von 

Einkommen und Vermögen und damit unter anderem der Zugang zum Wohnungsmarkt wird 

von Dr. Martin Gornig, Dr. Martin Kronauer und Dr. Andrej Holm problematisiert und 

analysiert. Der Veranstaltungsort ist der Campus Schöneberg, Badensche Str. 50-51 (U-Bhf. 

Bayerischer Platz), Haus B, Hörsaal B 1.01. 

http://www.hwr-berlin.de/nc/aktuelles/termine-und-

veranstaltungen/detailseiten/details/event/polarisierte-staedte-herausforderungen-fuer-die-

stadtpolitik-1328/ 

----------- 

Preisverleihung und Ausstellungseröffnung: Urban Intervention Award Berlin 2013 und 

Urban Living Award 2013, 09.12.2013 – 18:00 Uhr. Der Urban Intervention Award Berlin 

wurde ins Leben gerufen, um innovative Konzepte zu fördern, die die städtische 

Lebensqualität verbessern. Herausragende realisierte Bauprojekte werden dabei prämiert. Die 

Preisverleihung mit anschließendem Empfang findet in der Zollgarage am Platz der 

Luftbrücke in 10965 Berlin statt. Die dazugehörige Ausstellung ist noch bis zum 29.01.2014 

in der Zollgarage ausgestellt. 

http://www.stadtentwicklung.berlin.de/aktuell/kalender/kalender_detail.php?date=12-

2013&selection=tag&selection_start=9&id=3643 

----------- 

Konferenz: Strategien für eine soziale Wohnungsbaupolitik, 12.12.2013 – 17:30-19:45 

Uhr. Die Friedrich-Ebert-Stiftung lädt zu der Tagung „Strategien für eine soziale 

Wohnungsbaupolitik“ ein und diskutiert Fragen zu steigender Wohnraumnachfrage und 

angespannten Immobilienmärkten. Die Veranstaltung findet im Steigenberger Hotel, Los-

Angeles-Platz 1, 10789 Berlin statt. Um Anmeldung per Mail bis zum 9. Dezember wird 

gebeten. Weitere Informationen: 

http://www.fes.de/wiso/pdf/stadtenwicklung/2013/121213/programm.pdf 

----------- 

Stellenausschreibung: studentische Hilfskraft für DFG-Projekt.   

Für die Mitarbeit an einer Publikation im DFG-Projekt  Diskursanalyse zur Stadtentwicklung 
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– Transformationsprozesse von Industriearealen ist ab dem 15.01.2014 eine studentische 

Hilfskraftstelle zu besetzen. Bewerbungen können bis zum 17.12.2013 bei Frau Dr. Heike 

Oevermann eingereicht werden. Nähere Informationen zur Ausschreibung finden Sie auf 

unserer Website oder hier. 

----------- 

GSZ-Graduate Studies Group: Die GSZ-Graduate Studies Group ist ein interdisziplinäres 

Diskussionsforum und bietet die Möglichkeit zum interdisziplinären Austausch im Bereich 

der Metropolenforschung. Das nächste Treffen der Graduate Studies Group findet am 

Donnerstag, den 12.12.2013 statt. Gegenwärtig in Berlin lebende Postgraduierte und 

Doktoranden können sich bei Interesse an Marco Copercini (graduates@gsz.hu-berlin.de) 

wenden. Besuchen Sie auch den GSG Blog unter: http://graduatesstudiesgroup.blogspot.com 

----------- 

Wir wünschen all unseren Leser_innen schöne Feiertage und einen guten Rutsch ins 

neue Jahr! 

 

Bitte beachten Sie auch die Ankündigungen im englischsprachigen Teil. 

 

Dr. Heike Oevermann 

Abonnenten: 2308 

Georg-Simmel-Zentrum für Metropolenforschung 

Humboldt Universität zu Berlin 

Postadresse: Unter den Linden 6, 10099 Berlin 

Büro: Mohrenstraße 41, Räume 418 a-c 

Bürozeiten: Mi 14 - 16 Uhr 

Tel: +49-(0)30-2093-46683 

Fax: +49-(0)30-2093-46682 

Email: info.gsz@gsz.hu-berlin.de 

www.g-s-zentrum.de 

 

Hinweis: Zum Austragen aus dem Newsletter senden Sie bitte eine kurze 

Notiz an info.gsz@gsz.hu-berlin.de oder kündigen Sie ihr Abo online 

unter http://www.g-s-zentrum.de/index.php?article_id=2&clang=0. 

 

Newsletter December of the Georg-Simmel Center for Metropolitan Studies (Berlin) 

Interdisciplinary Urban Studies 

 

Topics: ***Interdisciplinary Urban Studies***Students Conference 2014***Polarized 

Cities***Conference: Strategies for a Social Housing Scheme***Urban Intervention Award 

Berlin 2013 and Urban Living Award 2013***Job Vacancy: Student Assistant***GSZ-

Graduate Studies Group*** 

 

Interdisciplinary Urban Studies 

 

Interdisciplinary research is becoming increasingly called for, this aim is however often 

difficult to accomplish. Even though such results with their diverse approaches and seeming 
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inconsistencies may seem somewhat confusing, for urban research a multi or inter-

disciplinary approach seems today to be indispensable.  

 

In cities, diverse interests such as road improvements, theater and derivatives trading 

intersect. The recent publication "A handbook for interdisciplinary approach to urban 

research " opens two avenues to the city phenomenon. Firstly, several essential individual 

disciplines are discussed, which need to be presented in contemporary urban research. The 

spectrum includes archeology, geography, economics, sociology and public administration 

and management theory. The second approach leads to a standardized, cultural, scientific 

portrayal. A city is understood as a cultural area and recognizes its structure. Its observations 

encompass such themes and basic approaches as performance; the city and literature; privacy; 

The city and religion and also historical aspects. There can hardly be another handbook which 

in such consistency offers the reader deep insights into an interdisciplinary approach. 

 

This handbook is a Georg-Simmel-Zentrums für Metropolenforschung, project inaugurated by 

its previous head Harald Mieg, who also appears as one of the editors/publishers. "Stadt. Ein 

interdisziplinäres Handbuch" is dedicated to the sociologist Hartmut Häussermann, who was 

always engaged in interdisciplinary urban research and  unfortunately passed away, before he 

was able to complete his work on urban sociology . 

 

"Stadt. Ein Interdisziplinäres Handbuch", published and edited by Harald A. Mieg and 

Christoph Heyl, Stuttgart: J.B. Metzler. 

 

Prof. Dr. Harald A. Mieg heads the project „FL² Forschendes Lernen - Lehrende Forschung“ 

(researching learning – teaching research) at the University of Applied Science Potsdam and 

is a honorary professor at the Institute for Geography at Humboldt University. 

----------- 

GSZ Students Conference 2014/Georg-Simmel award for students: 17/01/2014. 

 In 2014 the Students Conference of the Georg-Simmel-Center for Metropolitan Studies will 

take place the 4th time. Graduates of 2013 from different study subjects can present their 

Bachelor or Master thesis in Urban Studies. The best works will be awarded the Georg-

Simmel award. Applications can be submitted until the 15th December 2013. Further 

information is available at: http://www.g-s-zentrum.de/index.php?article_id=61&clang=0 

----------- 

Polarized Cities – Challenges for City Policies, 12/12/2013 – 6pm. 

Studium Generale and the Georg-Simmel Center for Urban Research invite to a book 

presentation and discussion with the topic „Polarized Cities – Challenges for Urban Policies“. 

The increasing unequal distribution of wealth within cities gets more and more observable at 

the urban housing market. Dr. Martin Gornig, Dr. Martin Kronauer and Dr. Andrej Holm will 

analyze different problems of this topic. The event takes place at Campus Schöneberg, 

Badensche Str. 50-51 (U-Bhf. Bayerischer Platz), house B, lecture theatre B 1.01. 

http://www.hwr-berlin.de/nc/aktuelles/termine-und-

veranstaltungen/detailseiten/details/event/polarisierte-staedte-herausforderungen-fuer-die-

stadtpolitik-1328/ 

----------- 
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Conference: Strategies for a Social Housing Scheme, 12/12/2013 – 5.30pm-7.45pm. The 

Friedrich-Ebert Foundation invites to the conference „Strategies for a Social Housing 

Scheme“ and discusses problems of increasing housing demand and tough real estate markets. 

The event takes place at the Steigenberger Hotel, Los-Angeles-Platz 1, 10789 Berlin. A 

registration until the 9th December will be necessary. Further information is available at:  

http://www.fes.de/wiso/pdf/stadtenwicklung/2013/121213/programm.pdf 

----------- 

Urban Intervention Award Berlin 2013 und Urban Living Award 2013, 09/12/2013 – 

6pm. The Urban Intervention Award Berlin was founded to support innovative concepts that 

increase urban quality of life. Outstanding realized building projects will be awarded. The 

event takes place at the Zollgarage at Platz der Luftbrücke, 10965 Berlin. The associated 

exhibition will be open until 29th January 2014. 

http://www.stadtentwicklung.berlin.de/aktuell/kalender/kalender_detail.php?date=12-

2013&selection=tag&selection_start=9&id=3643 

----------- 

Job Vacancy: Student Assistant for DFG research project 

The DFG-project Diskursanalyse zur Stadtentwicklung – Transformationsprozesse von 

Industriearealen staffs a student assistant for 5 months from 15th January 2014 onwards. 

Applications can be send to Dr. Heike Oevermann until 17th December 2013. Further 

information is available a tour website or here.   

----------- 

GSZ-Graduate Studies Group: If you are a post-graduate student in the field of 

metropolitan studies, currently living in Berlin and looking for an interdisciplinary discussion 

in the field of urban/metropolitan studies - please contact the GSZ Graduate Studies Group. 

Contact: Marco Copercini (graduates@gsz.hu-berlin.de). The next meeting will take place on 

Thursday, the 12
th

 December 2013. 

 

We wish you Happy Holidays and a Happy New Year! 

 

Heike Oevermann 

Subscribers: 2308 

Georg-Simmel-Center for Metropolitan Studies 

Humboldt Universität zu Berlin 

Mail: Unter den Linden 6, D-10099 Berlin 

Office: Mohrenstraße 41, Room 418 a-c 

Office hours: Wednesday 2-4 pm 

Tel +49-(0)30-2093-46683 

Fax +49-(0)30-2093-46682 

E-mail: info.gsz@gsz.hu-berlin.de 

www.g-s-zentrum.de 

 

If you no longer wish to subscribe to the newsletter, please send a short e-mail to 

info.gsz@gsz.hu-berlin.de or take your name off the subscription list on our homepage. 
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